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Para Morena en este 
fin de trienio se acabó 
el Año de Hidalgo
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TEPJF invalidó la 
demanda del PAN 
vs gobernador y 
titular de Segob
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EDIL DE PUEBLA INAUGURA CANCHAS 
DEPORTIVAS EN SAN JERÓNIMO CALERAS

  Ante la ola de incrementos de casos Covid-19, el gobernador Sergio Salomón Céspedes, 
señaló que de ser necesario se volverá al uso obligatorio de cubrebocas. Además, refirió que su 
gobierno está preparado para actuar en caso de que los casos repunten en el estado. El IMSS 
determinó que en sus hospitales se use el cubrebocas.
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SSC: POR COVID, 
LATENTE EL USO 
DE CUBREBOCAS
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LOS NIÑOS DEL ARSÉNICO: 
sus madres los amamantan 
pese a estar contaminadas
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¿AMLO JAMÁS SE  
PRONUNCIÓ SOBRE 

CANDIDATOS? 
Es falso el dicho de Presidencia 

sobre resolución del TEPJF

  El gobernador también exige a directiva del Club Puebla reparar daños en el estadio Cuauhtémoc
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Rotonda de la  
Juárez no es  
peligrosa, chocan 
los conductores  
por conducir 
borrachos

  El secretario de Infraes-
tructura y Movilidad del 
Ayuntamiento de Puebla, 
Edgar Vélez Tirado negó 
que la rehabilitación de 
la rotonda en Avenida 
Juárez, sea la causante de 
accidentes, como el que se 
registró el pasado 29 de ju-
nio, cuando dos automovi-
listas quedaron prensados.

ALEJANDRO ARMENTA Y PEPE CHEDRAUI, 
RETOMARÁN PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA
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  Con una coordinación permanente y para responder a la confianza del pueblo que eligió a 
los gobiernos de la Cuarta Transformación, Alejandro Armenta, gobernador electo de Pue-
bla, destacó que se retomarán junto a Pepe Chedraui, varios proyectos de infraestructura del 
municipio de Puebla. Entre ellos, mencionó un Parque Ecoturístico, también “el Puente de la 
Panga” en la junta auxiliar de San Baltazar Tetela.
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Los trabajadores de 
Volkswagen despedidos 
mantienen su lucha 
para ser reinstalados
  En Puebla recortes en sectores 

clave impactan en el empleo de la 
manufactura

Un ladrón saltó de un 
edificio de La Margarita 
para escapar de la policía
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 Los hechos sucedieron cuando los 
delincuentes asaltaron un OXXO en 
la colonia Valle del Sol.
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De piel delgada, los panistas amenazan a sus compañeros por no votar en con-
tra del aborto.
La dirigencia de Acción Nacional dijo que no expulsarán a los diputados que 
votaron a favor y en abstención para despenalizar el aborto, pero “platicarán con 
ellos para saber cuál fue su postura para traicionar a los ideales” del blanquiazul.
Marcos Castro, secretario general del PAN, resaltó que “no solamente es un 
tema de la dirigencia, es un tema de la postura que el partido ha tenido de forma 
histórica, en lo particular reconocemos que el derecho a la vida es algo que te-
nemos que defender”, comentó.
Aseguró que la dirigente estatal del PAN, Augusta Díaz de Rivera, hablará con 
Guadalupe Leal, quien fue la panista que se abstuvo de votar en contra o a favor, 
para conocer sus argumentos. Además, buscarán a la diputada del grupo plural, 
la panista Patricia Valencia, para que explique sus motivos de votar a favor.
Sin embargo, será el órgano interno del PAN en Puebla quien defina el futuro 
de los panistas que votaron en abstención y a favor de despenalizar el aborto.
Habrá sanciones e incluso expulsiones.

Nadia Navarro Acevedo, asumió la dirigencia estatal del partido Pacto Social 
de Integración, tras la muerte de su padre, Carlos Navarro, el pasado 2 de julio. 
“Con responsabilidad y mucha seriedad asumo el compromiso político, de tomar 
el rumbo de este partido que todos los presentes hemos construido”, expresó en 
su primer mensaje como lider partidista.
La senadora no lamentó la decisión de su padre y expresidente Carlos Navarro, 
de aliarse con el PAN, PRI y PRD para las elecciones de 2024. Sin embargo, 
señaló que la contienda quedó atrás, y ahora es momento de ver por el partido, 
que digan lo que digan continuará con sus alianzas o morirá.

Los contagios por Covid 19 en Puebla registraron un aumento de 54.7 por cien-
to, al compararse con las cifras del año anterior del periodo que comprende el 1 
de enero al 6 de julio. En el periodo se contabilizaron dos mil 324 contagios por 
este coronavirus; en el mismo lapso en 2023, se computaron mil 502 enfermos.
El Boletín Epidemiológico de la semana 27, que corresponde del 30 de julio al 
6 de julio, también detalla que el Covid 19 en la entidad afectó más a mujeres, 
cuyos casos llegaron a mil 2025, que, a hombres, cuya cifra llegó a mil 119.
A nivel nacional, Puebla se ubicó en el lugar número 11 de contagios registrados 
en los últimos días a escala nacional. Las entidades con mayor incidencia fueron 
Ciudad de México, con 266 casos; Jalisco, con 214; Veracruz, con 199; y Baja 
California, con 95.
En las últimas cuatro semanas el Sistema de Vigilancia Epidemiológica de En-
fermedad Respiratoria detectó que los casos positivos de Covid 19 en México 
se incrementaron en más del doble, al subir de 175 a 429 contagios la semana 
pasada.
En su último informe, el Sisver reportó un acumulado de 8 mil 75 casos positivos 
por Covid-19 y 375 defunciones a nivel nacional; las entidades que presentan el 
mayor número de contagios son la Ciudad de México, con 2 mil 86 casos; Esta-
do de México, con 683; Querétaro, con 701; Nuevo León reportó 509, y Puebla, 
con 373.
Tres de cada 10 pruebas por Covid 19 que se realizan son positivas en este mo-
mento, por lo que el exhorto es a las familias con niños, a extremar precaucio-
nes, acudir a vacunarse contra SARS-CoV-2 y las personas que se encuentran 
en grupos de riesgo reforzar con un biológico actualizado como Pfizer.

Diez trabajadores despedidos de la planta automotriz Volkswagen pretenden ser 
reinstalados, pero con algunas condiciones, entre ellas no tener actividad sindical.
En conferencia de prensa, Rita Marcela Robles, representante de los trabajado-
res, señaló que denunciaron que existe una persecución hacia los trabajadores 
y familiares de los despedidos para coartar su libertad sindical. Algo que sancio-
na le ley y que fue denunciado por el gobierno de Estados Unidos.

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, afirmó que opositores no 
quieren que Morena y sus aliados tengan mayoría calificada en la Cámara de 
Diputados y así tengan la posibilidad de aprobar la reforma judicial. Afirmó que 
en el fondo lo que buscan los opositores es que no haya elección de jueces, 
magistrados y Ministros.
De acuerdo con la presentación de la Secretaria, hay dos reglas que establece 
la Constitución:
1. Ningún partido político podrá contar con más de 300 diputados, ya sea por la 
vía de mayoría o plurinominal, cualquiera de las dos.
2. En ningún caso un partido político podrá contar con un número de diputados 
por ambos principios, mayoría o plurinominales, que representen un porcenta-
je del total de la Cámara que exceda en 8 puntos a su porcentaje de votación 
nacional emitida. Es decir, la votación total emitida por un partido más 8 puntos 
porcentuales es el límite máximo que tendrá un partido en asignación de curules.
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REFORZARÁN SEGURIDAD 
EN 3 MUNICIPIOS DE NUEVO 
LEÓN ANTE AUMENTO EN 
DELITOS DE ALTO IMPACTO

Tres municipios de Nuevo León 
abarcan el 33 por ciento de los ho-
micidios dolosos cometidos en dicha 
entidad.

CONSIGUEN 
BIOCOMBUSTIBLES DEL 
BAGAZO DEL AGAVE

Investigadores de la UNAM obtienen 
metano e hidrógeno a partir del bagazo 
del agave, útiles como biocombustibles.

LA MEXICANA NAVA 
MAU ESTÁ NOMINADA 
AL EMMY POR ‘BABY 
REINDEER’

Nava Mau, actriz trans mexicana, 
peleará al Emmy por el persona-
je de “Teri” en la serie de Netflix 
‘Baby Reindeer’.

DEMÓCRATAS RETRASAN 
HASTA PRINCIPIOS DE 
AGOSTO LA RATIFICACIÓN 
DE BIDEN COMO 
CANDIDATO

Será hasta principios de agosto 
cuando se anuncie la ratificación 
del presidente, Joe Biden, como 
candidato para las elecciones de 
noviembre.
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EN PUEBLA RECORTES 
EN SECTORES CLAVE 
IMPACTAN EL EMPLEO 
EN MANUFACTURA
Puebla, Pue. El personal ocupado en 
el sector manufacturero decreció en 
1.8 por ciento, en términos anuales, 
en mayo 2024, producto de recortes 
en sectores como el textil, manufac-
turas y equipo de computación, entre 
otros, así como el automotriz que re-
dujo además el uso de su capacidad 
instalada. °ALMA MÉNDEZ

Trabajadores despedidos de 
Volkswagen mantienen su 
lucha para ser reinstalados
Puebla, Pue. 10 trabajadores despedidos 
de Volkswagen demandan su reinstala-
ción sin condiciones por parte de la firma 
automotriz, por lo que continúa la nego-
ciación con la intermediación de la Secre-
taría del Trabajo y Previsión social.

Denunciaron a la armadora alemana 
de querer restituirlos en sus puestos de 
trabajo condicionándolos a no participar 
en temas sindicales y a firmar un acuerdo 
de confidencialidad.

Recordemos que en el mes de mayo 
el Departamento de Trabajo y la ofici-
na de la Representación Comercial de 
Estados Unidos demandaron a México 
investigar a la empresa Volkswagen de 
México, debido a una la solicitud pre-
sentada el pasado 25 de abril de 2024, 
por 10 trabajadores despedidos quienes 
argumentan que Volkswagen de Méxi-
co violó la libertad de asociación y los 

derechos de negociación colectiva de 
los trabajadores en la planta. Esto ante 
el Mecanismo Laboral de Respuesta 
Rápida del TMEC, la petición afirma el 
despido injustificado de 10 miembros del 
comité directivo saliente del Sindicato 
Independiente de Trabajadores de las 
Industrias Automotrices, Similares y Afi-
nes Volkswagen (Sitiavw).

Desde el 7 de junio y durante 45 
días, la STPS llevó a cabo una investi-
gación y revisión interna para determi-
nar si hubo una violación de derechos 
laborales en la planta armadora.

Rita Marcela Robles, representante 
de la Red Mujeres Sindicalistas y ase-
sora de los 10 trabajadores, criticó a la 
empresa alemana y aseguró que dichas 
medidas atentan contra la libertad sindi-
cal y de expresión de los colaboradores.

Señaló que el negarles la participa-

ción en actividades sindicales, es una 
violación a sus derechos, pues esa fue la 
razón de su despido, su activismo sindi-
cal entre la clase obrera.

Otra de las condiciones detalló que es 
la firma de un acuerdo de confidencialidad, 
lo que implica no revelar detalles menores 
sobre su reinstalación, ni de la investiga-
ción realizada por las autoridades.

Los colaboradores adelantaron que 
en caso de que no haya un acuerdo den-
tro del TMEC buscarían otras instancias 
como la OIT, para buscar justicia para los 
obreros y su despido injustificado. 

Los trabajadores señalaron que no 
tienen intención de crear otro sindicato, 
pues el objetivo es fortalecer al Sitiavw y 
dejar un antecedente de que no vuelva a 
darse este tipo de despidos por el cambio 
en la dirigencia sindical. 

            °ALMA MÉNDEZ

“VERANO DE 
LECTURAS VIAJERAS” 
EN BIBLIOTECAS DE 
MUNICIPIOS POBLANOS
Puebla, Pue. La Secretaría de Cultura 
llevará a municipios poblanos las jor-
nadas “Verano de Lecturas Viajeras”, 
dirigidas a infancias y juventudes.

Para el viernes 19 de julio, de 
13:00 a 19:00 horas, en la biblioteca 
comunitaria “Polen”, ubicada en la 
colonia Guadalupe del municipio de 
Tlatlauquitepec, será desarrollado 
el taller de libros artesanales “Érase 
una vez y mucho más será”; además 
de los cuentacuentos “En busca de la 
imaginación” y “Lobos en mi bibliote-
ca”, y las actividades “Cómo atrapar 
una estrella” y “Abrazos que acunan”; 
estas últimas dirigidas a bebés, niñas 
y niños de entre 0 a 6 años.

Mientras que, el sábado 20 del 
mismo mes, en el centro de la locali-
dad de Huahuaxtla, de Xochitlán de 
Vicente Suárez, se llevarán a cabo los 
talleres “En busca de la imaginación” 
(libros artesanales), “Juguetes de los 
pueblos en México” (lectura y arte) y 
“Gorú el mágico” (dragones), así como 
el cuentacuentos “Maravillas que 
cuentan”, de 10:00 a 14:00 horas.

Las actividades las impartirán De-
niss Guerra, Rosa Chapuli, Mayeli 
Santamaría y Benjamín Briseño, me-
diadores de lectura, y su acceso será 
gratuito. Para consultar información 
sobre estas y próximas jornadas, los 
interesados pueden ingresar a la car-
telera del sitio web de la dependencia 
(sc.puebla.gob.mx) y a las redes so-
ciales Facebook (Secretaría de Cul-
tura Puebla) y X (@CulturaGobPue). 

       °ALMA MÉNDEZ

350 ambulantes con permisos para la celebración en la zona de El Carmen
Puebla, Pue. Para la celebración de la 
Feria del Carmen, el Ayuntamiento de 
Puebla brindó 350 permisos a ambulan-
tes, para instalarse por 2 días en las prin-
cipales vialidades de la ciudad.

Según la información del gobierno de 
la Ciudad de Puebla, la instalación será 
temporal, y los límites abarca son desde 
la 9 hasta la 21 Poniente, correspondien-
te a la 16 de Septiembre.

Además, lo único que tienen permiti-
do es el comercio de comida típica, sin 
la distribución de bebidas alcohólicas, de 
hacerlo serían sancionados.

Asimismo, se menciona que su retiro 
debe realizarse a más tardar este miérco-
les en la noche, para liberar las vialidades 
que corresponden a las principales zona 
al acceso del Centro Histórico. 

            °SILVINO CUATE
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Capacitarán a ediles electos 
para garantizar la transición
Puebla, Pue. La próxima semana, el go-
bierno del Estado de Puebla tendrá una 
reunión con alcaldes electos, con la fina-
lidad de capacitarlos en los procesos de 
entrega-recepción y con ellos garantizar 
transparencia y eficiencia en la función 
pública, según lo informó el secretario 
de Gobernación estatal, Javier Aquino 
Limón. 

Aquino Limón comentó que la actual 
administración estatal busca garantizar 
comunicación en este proceso, y con ello, 
evitar irregularidades. 

"A partir de la semana entrante iremos 
a seis regiones del Estado de Puebla, 
para tener reuniones regionales de capa-
citación en temas de entrega-recepción, 
de elaboración de proyectos municipales, 
es un tema que estamos promoviendo, 
para que, la entrega recepción sea lo 
más tersa posible", acotó. 

Recordó que se fijaron 45 días hábiles, 
donde los Ayuntamientos deben llevar a 
cabo la transmisión, sin embargo, este 
período no ha comenzado oficialmente. 

Dijo que en estos días recientes lo úni-
co que se ha realizado son acercamientos 

entre la autoridad saliente y la entrante, 
sin embargo, no hay una entrega-recep-
ción oficial, dado que, ese trámite inicia 
en próximas semanas, 45 días hábiles 
antes de la toma de protesta en octubre. 

"La Ley advierte que tienen 45 días 
previos a cambio de gobierno, para hacer 

la entrega-recepción, es decir todavía no 
existe formalmente un proceso de entre-
ga en los municipios, ya existen algunos 
acercamientos, y nosotros estamos ha-
ciendo una labor de capacitación a los 
presidentes electos", declaró. 

            °SILVINO CUATE

Edil de Puebla inaugura canchas deportivas en San Jerónimo Caleras

LA ROTONDA DE AVENIDA 
JUÁREZ NO ES PELIGROSA, 
CONDUCTORES CHOCAN 
POR CONDUCIR 
BORRACHOS
Puebla, Pue. El secretario de Infraes-
tructura y Movilidad del Ayuntamiento 
de Puebla, Edgar Vélez Tirado negó 
que la rehabilitación de la rotonda en 
Avenida Juárez, sea la causante de 
accidentes, como el que se registró el 
pasado 29 de junio, cuando dos auto-
movilistas quedaron prensados. 

El funcionario municipal comen-
tó que la rotonda de la 25 Poniente 
siempre se ha utilizado como una 
medida de prevención, sin embargo, 
los automovilistas no circulan de for-
ma correcta, por ello se generan ac-
cidentes. 

"La rotonda siempre se ha usado 
simplemente la gente, no lo acepta, 
pero siempre se ha usado, sobre todo 
cuando el semáforo en el crucero de 
la 25, en donde está la farmacia", dijo. 

El secretario justificó que el acci-
dente del 29 de junio, ocurrió, porque 
los conductores manejaban en esta-
do de ebriedad, y se comprobó que 
no respetaron las señaléticas. 

Asimismo, informó que actual-
mente la rehabilitación tiene un avan-
ce del 90 por ciento, y se tiene previs-
to que se entregue en próximos días. 

"La rotonda llevan un avance en 
su conjunto del 90 por ciento, prácti-
camente la rotonda de la 25 ya está 
casi terminada, todavía nos faltan 
unos detalles del monumento, en 
cuanto al tema de funcionalidad, ya 
se está inclusive haciendo el baliza-
miento, precisamente y poniendo re-
flejantes en los bolardos", dijo.

     °SILVINO CUATE

Puebla, Pue- Con el objetivo de seguir 
brindando de más y mejores espacios 
públicos a la ciudadanía, Adán Domín-
guez Sánchez, Presidente Municipal de 
Puebla, entregó las Canchas Deportivas 
“San Juan Caleras”, en la Junta Auxiliar 
de San Jerónimo Caleras.

Fue gracias a una inversión de más 
de 11.1 millones de pesos que “ahora 
este espacio es seguro y accesible para 
las familias”, afirmó Domínguez Sánchez 
momentos antes de entregar este centro 

de convivencia totalmente renovado a la 
comunidad de San Jerónimo Caleras.

En esta obra se construyeron dos can-
chas de fútbol que abarcan dos mil 535 
metros cuadrados, en las que se aplica-
ron mil 13 metros cuadrados de Deporti-
vo Deniz Azul, se sembraron 852 metros 
cuadrados de pasto alfombra, árboles de 
jacarandas y 585 piezas de plantas; ade-
más se colocaron juegos infantiles, un 
área de calistenia, área canina, gradas, 
luminarias, mil 421 metros cuadrados de 

adoquín y reja de acero, entre otras ac-
ciones.

Acompañaron al corte de listón: Edgar 
Vélez Tirado, Secretario de Movilidad e 
Infraestructura; Matías Rivero Marines, 
Secretario de Bienestar Y Participación 
Ciudadana; Guillermo Antonio Iriarte 
González, Director del Instituto Municipal 
del Deporte; Ángel Soto Limón, Presiden-
te Auxiliar de San Jerónimo Caleras y 
Juan José Mecinas Morales, Presidente 
del Comité de Obra. °REDACCIÓN
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Gobernador exige a directiva 
del Club Puebla reparar daños 
en el estadio Cuauhtémoc

Rebrote COVID-19 pone en alerta a Puebla; uso de cubrebocas puede volver

Puebla, Pue- La directiva del Club Pue-
bla es quien debe atender y arreglar el 
problema del recubrimiento de material 
ETFE al estadio Cuauhtémoc que se 
dañó recientemente, así lo confirmó el 
gobernador Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina.

El titular del Poder Ejecutivo señaló que 
desde su gestión estarán atentos, como 
gobierno, para que la directiva cumpla.

Cabe mencionar que, el EFTE (Etile-
noTetraFluoroEtileno) es considerado un 
material de gran durabilidad, con una ele-
vada resistencia química, además de que 

redujo casi en un 40 por ciento el peso 
de la estructura metálica y el presupuesto 
global de la renovación.

Además, dicha estructura ha sido re-
habilitada en repetidas ocasiones, debido 
a los daños constantes que se han regis-
trado. °SILVINO CUATE

CONALEP PUEBLA 
FIRMA CONVENIO CON 
BANCO DE ALIMENTOS 
PARA SERVICIO SOCIAL 
Y PRÁCTICAS
Puebla, Pue- El Colegio de Educa-
ción Profesional Técnica del Estado 
de Puebla (Conalep) firmó un con-
venio de colaboración con el Banco 
de Alimentos "Cáritas Puebla", con el 
objetivo de que los estudiantes pue-
dan realizar su servicio social.

A través de este acuerdo, signado 
por Mercedes Guzmán Nájera, ge-
rente de Proyectos e Inversión Social 
de la institución y Edson Armando 
Cortés Contreras, director general del 
Conalep Puebla, las y los aprendien-
tes de los 12 planteles podrán hacer 
su servicio social, así como llevar a 
cabo prácticas profesionales y capa-
citar a personas en situación vulnera-
ble a fin de que aprendan un oficio.

🎉 ¡Celebramos la firma del conve-
nio con CONALEP!

Este acuerdo, firmado por el Mtro. 
Edson Armando Cortes Contreras y 
la Mtra. Mercedes Guzmán Najera, 
fortalecerá la conciencia social en 

mentes transformadoras para apoyar 
a las familias vulnerables de la re-
gión. 🎉 🎉 pic.twitter.com/intAyfiUXW

— Banco de Alimentos Cáritas 
Puebla (@BAMXPuebla) July 4, 

2024

Cortés Contreras informó, ade-
más, que alumnos de la carrera de 
Enfermería acudirán a comunidades 
para coadyuvar en labores de aten-
ción médica. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue.  Ante la ola de incrementos 
de casos Covid-19, el gobernador Sergio 
Céspedes Peregrina,  señaló que de ser 
necesario se volverá al uso obligatorio de 
cubrebocas.

Además, refirió que su gobierno está 
preparado para actuar en caso de que los 
casos repunten en el estado.

Asimismo, informó que estarán aten-
tos de cómo evolucionan los contagios en 
el país y en el estado para poder tomar 
una determinación.

Confió que el sector salud y el perso-
nal médico en Puebla están preparados, 
incluso hay recursos para atender a los 

eventuales pacientes.

MEDIDAS A HOSPITALES 
IMSS BIENESTAR 
La Jefatura de Servicio de Atención a la 
Salud de la Ciudad de México informó a 
todos los hospitales del IMSS Bienestar 
que ante el incremento de las enfermeda-
des respiratorias virales y Covid-19 se les 
exhorta a todo el personal médico a: 

  USAR CUBREBOCA TRICAPA EN ÁREAS DE 
HOSPITALIZACIÓN Y ATENCIÓN DE DERECHO-
HABIENTES
  USO DE CUBREBOCAS SI EL PERSONAL 

DE PARTE DEL PERSONAL SI PRESENTA SÍN-
TOMAS, ADEMÁS DE REALIZARSE LA PRUEBA 
COVID-19
  ESTORNUDO DE ETIQUETA O EL USO DE UN 

PAÑUELO PARA CUBRIR LA BOCA
  LAVADO E HIGIENE DE MANOS EN 5 MO-

MENTOS INDICAMOS POR LA OMS DESPUÉS 
DE TOSER O ESTORNUDAR
  EVITAR TOCARSE LOS OJOS, NARIZ Y BOCA 

CON LAS MANOS SUCIAS 

Además esta dependencia de la Se-
cretaría de Salud federal indicó que se 
enviarán pruebas rápidas para detectar 
el SARS-Cov-2.

AUMENTAN LOS CASOS
Hay que recordar que ayer, el titular de la 
Secretaría de Salud, Jorge Alconcer, dio 
a conocer que los casos Covid-19 y las 
enfermedades respiratorias habían incre-
mentado un 25 por ciento en el país.

Informó que en lo que va de 2024 se 
han confirmado 98 mil 370 casos sospe-
chosos, de los cuales 8 mil 075 casos se 
han confirmado.

Sin embargo, la SSA confirmó que la 
positividad a Covid-19 se ha incrementa-
do a partir de la semana epidemiológica 
23, por arriba de la misma fecha pero de 
2023. 

Ante esta situación la dependencia 
de Salud informó que se retomará el uso 
de cubrebocas en hospitales para evitar 
contagios y complicaciones.

Hay que recordar que los grupos más 
vulnerables son los adultos mayores, se-
guido del grupo de personas de 50 a 59 
años y el grupo de los 30 a 34 años de 
edad. °SILVINO CUATE
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Armenta y Pepe Chedraui, retomarán 
proyectos de infraestructura

Puebla, Pue. Con una coordinación per-
manente y para responder a la confian-
za del pueblo que eligió a los gobiernos 
de la Cuarta Transformación, Alejandro 
Armenta, gobernador electo de Puebla, 
destacó que se retomarán junto a Pepe 
Chedraui, varios proyectos de infraes-
tructura del municipio de Puebla. Entre 
ellos, mencionó un Parque Ecoturístico, 
también "el Puente de la Panga" en la 
junta auxiliar de San Baltazar Tetela.

Armenta enfatizó la importancia de la 
colaboración con el próximo ayuntamien-
to encabezado por Pepe Chedraui para 
la ejecución de los proyectos pendientes: 

"Vamos a hacer todos estos trabajos y 
vamos a ir de la mano con Pepe y con su 
ayuntamiento."

El gobernador electo reafirmó su com-
promiso con diversos grupos sociales, 
subrayando la necesidad de atender sus 
demandas y mejorar sus condiciones de 
vida: "vamos a trabajar a favor de las mu-
jeres, de los jóvenes, de los niños, de la 
educación, de la salud, de los pueblos in-
dígenas."

El gobernador electo, también desta-
có la necesidad de proyectos de desarro-
llo tanto rural como urbano, mencionando 
que de las 17 juntas auxiliares de Pue-

bla, 14 son ejidos: "Todavía hay mucho 
que hacer en materia de desarrollo rural y 
también proyectos de desarrollo urbano y 
de atención alimenticia."

La seguridad es una prioridad para 
la nueva administración, Armenta infor-
mó que ya ha discutido estrategias de 
seguridad con Omar García Harfuch 
secretario de Seguridad federal elec-
to para garantizar la protección de la 
ciudadanía, "vamos a estar trabajando 
coordinadamente para blindar a Puebla 
en materia de seguridad y para brindar 
nuestro mejor esfuerzo." 

                °REDACCIÓN

TEPJF INVALIDÓ DEMANDA DEL PAN CONTRA 
GOBERNADOR Y SECRETAIRO DE LA SEGOB
Puebla, Pue- La Sala Regional del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) invalidó la deman-
da contra el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina y el secretario de 
Gobernación (Segob), Javier Aquino Li-
món al confirmar que no transgredieron 
la normativa legal electoral, dentro de 
lo correspondiente al Proceso Electoral 
Concurrente 2023-2024

La demanda fue interpuesta por el 
Partido Acción Nacional (PAN) con el 
folio SUP-JE-165/2024, y resulta ante 
el Tribunal Electoral de Puebla (TEEP), 
respecto al encuentro que se dio en un 
desayuno privado entre las partes antes 
señaladas y trabajadores de gobierno.  

En esta reunión el quejoso expuso 
que estuvieron presentes el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina, y 
Aquino Limón, quienes fueron señalados 
de tratar de beneficiar a dos candidatos 
en ese momento, Alejandro Armenta Mier 
para la gubernatura, y José Chedraui Bu-
did a la alcaldía de Puebla capital.

Felipe Alfredo Fuentes, magistrado de 
la Sala Superior del TEPJF explicó que 
después de examinar el tema, el propio 
quejoso -PAN- acepta que la reunión fue, 

primero, privada, segundo, en un día in-
hábil, presentó un CD con la grabación 
que se hizo, esto como prueba única.

Por lo que determinaron que no exis-
ten elementos suficientes para declarar 
que hubo una trasgresión a la normati-
va electoral dentro del proceso electoral 
2024, por lo que se dio por concluido el 
tema.    

“Se estaría realizando pesquisas so-
bre eventos de naturaleza privada que 
no tienen ninguna incidencia en el ámbito 
considero, electoral, eso queda fuera de 
cualquier sanción e investigación que pu-
diera desplegar la autoridad administrati-
va electoral, por no ser motivo de inciden-
cia en la normativa electoral en materia 
de sanción”. °AURELIA NAVARRO

PARA MORENA EN 
ESTE FIN DE TRIENIO 
SE ACABÓ EL AÑO DE 
HIDALGO
Puebla, Pue. El secretario general 
del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Agustín Guerrero 
Castillo informó que las reuniones en-
tre 215 alcaldes entrantes con el go-
bernador electo, Alejandro Armenta 
Mier pondrán fin al “Año de Hidalgo” 
en el proceso de entrega–recepción.

Guerrero Castillo enfatizó que esa 
mala práctica donde los alcaldes sa-
lientes se “llevaban hasta las plumas” 
término. Los 217 ediles salientes de-
ben saber que no son propietarios de 
bienes públicos por lo que deben en-
tregarlos en correcto estado de fun-
cionamiento.  

Precisó que las diferentes reunio-
nes que se han tenido, y las que aún 
están programadas, no sólo buscan 
que quienes representan a Morena, 
Partido del Trabajo (PT), o Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM), 
sepan los criterios para hacer una en-
trega de gobierno transparente.

Sino también aquellos que son 
de oposición, Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI), Partido Acción 
Nacional (PAN), y Pacto Social de In-
tegración (PSI).

Agustín Guerrero destacó que los 
215 alcaldes electos deben saber que 
esta transición se trata de un cumpli-
miento plenamente institucional, no 
“un asunto político, sino administrati-
vo”, por lo que no hay razón para que 
los ediles entrantes de la oposición 
se nieguen a estar en esas mesas de 
trabajo.

“No es una parte política, es una 
acción que se debe hacer transpa-
rente, lícita, conocer e informar cua-
les son los recursos que deja la ad-
ministración actual a la entrante, los 
pendientes, avances todo en materia 
de políticas públicas y obras”.

              °AURELIA NAVARRO
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El PSI se siente con el poder 
para ser opción política real 
en próximas elecciones

Puebla, Pue. La secretaria general del 
partido Pacto Social de Integración (PSI), 
Araceli González Córdoba informó que 
fueron diez las presidencias municipales 
que se ganaron como primera fuerza po-
lítica en los comicios del 2 de junio, dos 
fueron para mujeres.

Estos municipios son: Quecholac, 
Zaragoza, Santa Isabel Cholula, San 
Gregorio Atzompa, Tilapa, Tepexi de Ro-
dríguez, Tlaltepango, Ixcamilpa de Gue-
rrero, Acteopan y Tecamachalco.

Con regidores en San Andrés Cholu-
la, Ahuazotepec, Tenapulco, Tlahuapan, 
Huaquechula y Cañada de Morelos.

El PSI siendo la segunda o tercera 
fuerza política, logró tener presencia en 
29 municipios entre ellos:

Acatzingo, Ajalpan, Atzala, Atzintla, 
Chalchicomula de Sesma, Xiconcuautla, 
Chinantla, Chicontla, Cuayuca de Andra-
de, Guadalupe Victoria, Jonotla, Juan N. 
Méndez, Tochtepec.

Tlatlahuquitepec, Ocotepec, San Mar-
tín Texmelucan, San Salvador Huixcolot-
la, Tecamachalco, Tlacotepec de Benito 
Juárez, Xicotepec, Xochitlán.

Lograron tener, 106 regidoras, y 78 re-
gidores, 16 síndicas, 4 síndicos titulares y 
suplentes, más la regiduría de represen-
tación proporcional en el Ayuntamiento 
de Puebla.   

El PSI participó en 6 elecciones, 2013, 
2016, 2018, 2021, 2020 extraordinaria y 
está 2024, manteniendo 100 mil votos 
con el registro del partido.

Este 2024 se postularon a 197 candi-
daturas a presidentes municipales; 4 di-

putados locales, 1 diputado federal.
Se tiene representación en la LXI Le-

gislatura del Congreso local, con Pablo 
Pérez Maceda.    

 NADIA NAVARRO ASUME 
PRESIDENCIA DEL PSI
La senadora Nadia Navarro Acevedo 
asumió la presidencia del partido Pacto 
Social de Integración (PSI), va por ser 
una opción política para los próximos co-
micios del 2027.

Navarro Acevedo informó que buscará 
una reunión con el gobernador electo, Ale-
jandro Armenta Mier, así como con repre-
sentantes del Poder Federal en la admi-
nistración de Claudia Sheinbaum Pardo.

Su objetivo, dijo, es empezar a traba-
jar para hacer política “de la buena y no 
por negocio”.

Precisó que el 2024, fue un año de 
desafíos, donde la alianza “Mejor Rumbo 
Para Puebla” a la que se unió su padre 
quien falleció el 2 de julio pasado, dio re-
sultados.

Al haber compartido créditos con los 
partidos, Acción Nacional (PAN), Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), y Par-
tido de la Revolución Democrática (PRD), 
pero el proceso electoral ya concluyó, y 
ahora PSI irá solo.

“Hicimos alianzas con diferentes fuer-
zas políticas para impulsar los cambios 
que requería Puebla, pero hoy el proceso 
electoral ha terminado, con ello también 
terminaron las alianzas. El PSI retoma 
el trabajo de ser un partido respetuoso 
y constructivo con todas las fuerzas po-

líticas. Estamos listos y dispuestos para 
contribuir con propuestas”.

PIDE TRATO IGUALITARIO 
PARA LOS EDILES DEL PSI; 
EJES DE ACCIÓN DEL PSI
Nadia Navarro pidió trato igualitario para 
los ediles del interior del estado que re-
presenta el PSI, con un trato institucional 
de los dos poderes de gobierno que son 
del partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena).

La dirigente estatal del PSI anunció los 
ejes que emprenderá a partir de este mes:

Capacitación a presidentes municipa-
les, nuevos regidores electos.

Habrá una gira de agradecimiento don-
de ganaron como PSI, así como donde 
fueron segunda y tercera fuerza política.

Buscará diálogos con las nuevas au-
toridades estatales y nacionales.

Iniciará la modernización del PSI para 
construir un partido político cercano a la 
gente, que para el 2027 sea una opción 
política. Foros temáticos para relanzar la 
plataforma política. 

“Queremos que cuando la ciudadanía 
busque una opción política la encuentre 
en PSI”, cerró.

Cabe recordar que Nadia Navarro 
Acevedo es fundadora del PSI, militó en 
el PAN, representó a este partido en el 
Senado de la República.

Además fue regidora del Pacto Social 
de Integración durante la administración 
en el Ayuntamiento de Puebla del ex pre-
sidente municipal José Antonio Gali Fa-
yad. °AURELIA NAVARRO

INSISTEN, CONVOCAN 
A MARCHA PACÍFICA 
PARA DEFENDER TRIUN-
FO DE ROXANA LUNA EN 
SAN PEDRO CHOLULA
Puebla, Pue- El equipo de la ex can-
didata a la alcaldía de San Pedro 
Cholula, Roxana Luna Porquillo, regi-
doras y ex regidoras de esta demar-
cación confirmaron que la marcha 
pacífica para el 24 de julio sigue firme 
para exigir se respeten los resultados 
electorales en favor de la perredista.

Angélica Carranco, Erika de la 
Vega, Hugo Papaqui y Tamara López 
entre otras precisaron que la cita es a 
las 10:00 de la mañana sobre la recta 
a Cholula, el movimiento será pacifi-
có, cada persona puede acudir vesti-
dos de blanco.

“La agenda ciudadana va más allá 
de cualquier símbolo político, quere-
mos que en San Pedro Cholula se 
respeten los resultados, en Cholula 
urge se esclarezca lo que paso, que 
los Tribunales den el veredicto del 
resultado que favoreció a Roxana 
Luna”.

Manifestaron que después de que 
el Instituto Electoral Estatal (IEE) re-
solvió anular los resultados a favor de 
Roxana Luna para dárselo a la mili-
tante del partido Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena), Tonantzin 
Fernández, cuando ésta no alcanzó 
los votos.

La concentración para esta mar-
cha será a la entrada de la recta a 
Cholula, a las 10:00 de la mañana de 
este miércoles 24 de julio.

“Queremos que lo que se ganó 
en las urnas se respete el triunfo de 
Roxana Luna, todo lo que hemos he-
cho está sustentado en la parte legal, 
son siete quejas que están en los Tri-
bunales Electorales”. °AURELIA NAVARRO

PREMIARÁN A ESTUDIANTES Y DOCENTES DE EXCELENCIA DEL CECYTE
Puebla, Pue. Será el próximo 19 de julio 
cuando se realice la ceremonia de exce-
lencia del Colegio de Estudios Científicos 
y Tecnológicos del Estado de Puebla 
(Cecyte), donde se  premiará a los es-
tudiantes con promedio de 10 y se reco-
nocerá a docentes por su trayectoria y a 
estudiantes que han participado con pro-
yectos con acreditaciones nacionales e 
internacionales.

Arizahi Martínez, jefa del departamen-
to de extensión educativa, señaló que 
son una buena opción para estudiantes 

del nivel medio superior, pues podrán 
estudiar bachillerato y al mismo tiempo 
obtener un título de Carrera Técnica, que 
abre la posibilidad de ingresar al ámbito 
laboral gracias a su modelo DUAL - prác-
tica y teoría.

Señaló que actualmente este sistema 
cuenta con 18 planteles en todo el esta-
do, con 12 carreras tecnológicas que per-
miten a los alumnos egresar con título y 
cédula profesional.

Dentro de los logros que han obtenido 
los estudiantes de dicha institución son la 

obtención del segundo lugar a nivel interna-
cional en el concurso Innovador Global del 
Año goIT 2024, en donde participaron más 
de 80 mil estudiantes menores de 17 años 
de 48 países, con el proyecto HealKids.

También los estudiantes del plantel 
Tehuitzingo, ganaron el segundo lugar en 
el concurso nacional Thathakhón 2024, 
organizado en conjunto con la empresa 
transnacional Tata Consultnacy Servi-
ces, con el proyecto Austic que es una 
aplicación que sirve como herramienta 
de aprendizaje enfocada a niñas y niños 

con el espectro autista, además de una 
aplicación más para la detección de dia-
betes y tratar temas de alimentación y 
obesidad. °ALMA MÉNDEZ
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CLAUSURAN 
CEMENTERA CRUZ AZUL 
EN TECAMACHALCO
Tecamachalco, Pue. Ciudadanos del 
municipio dan a conocer que se lleva 
a cabo la clausura de las instalacio-
nes de la cementera Cruz Azul, por 
parte del personal del Ayuntamiento 
por invadir aproximadamente 598 
hectáreas que están del lado de Pal-
mar de Bravo, así también se habla 
de daños al ecosistema y falta de per-
misos. LUZ MARIA ZAYAS

Reconoce Irene Olea esfuerzo de 
graduados en primaria de Izúcar
Izúcar, Pue. La presidenta municipal 
de Izúcar, Irene Olea, apadrinó la ge-
neración de graduados de la Escuela 
Primaria “Miguel Fuentes Escamilla”.

Durante la ceremonia, los alumnos, 
así como padres de familia y docentes, 
agradecieron la construcción del te-
chado en su plaza cívica.

En el acto cívico, la alcaldesa reco-

noció el esfuerzo de los alumnos y los 
padres de familia para culminar la ins-
trucción primaria y los exhortó a man-
tener y seguir con sus estudios en el 
siguiente nivel escolar.

También Irene Olea reconoció el 
trabajo de los directivos y los docentes 
de la Escuela Primaria “Miguel Fuentes 
Escamilla” en la formación de los alum-

nos egresados de esta generación.
Por otra parte, también la edil es-

tuvo presente en la ceremonia de gra-
duación en la Unidad Escolar Particu-
lar “Miguel Cástulo de Alatriste” UEP.

En este plantel, Irene Olea fue tes-
tigo de este importante evento para 
alumnos y padres de familia. 

                 REDACCIÓN

Reconocen a edil de Huauchinango por trabajo anticorrupción
Entrega reconocimiento el Gobierno Fe-
deral y Estatal al Gobierno Municipal de 
Huauchinango por trabajo anticorrupción.

La Secretaría Ejecutiva del Sistema 
Nacional Anticorrupción y el Sistema Es-
tatal Anticorrupción acreditaron al muni-
cipio de Huauchinango por las acciones 
emprendidas para erradicar la corrup-

ción, por lo que el presidente municipal, 
Ing. Rogelio López Angulo recibió, este 
martes la constancia que reconoce esta 
labor en la Ciudad de Puebla Capital.

Cabe destacar que sólo 90 de los 217 
municipios de Puebla, entre los que se 
encuentra Huauchinango, recibieron esta 
constancia, por lo que el alcalde Rogelio 

López Angulo destacó el reconocimiento 
afirmando que “Vamos por buen camino 
y que estén seguros que seguiremos pro-
moviendo un servicio público basado en 
los valores y la rendición de cuentas en 
beneficio de la prosperidad de nuestro 
bello Huauchinango”. 

     REDACCIÓN

GOBIERNO DE IZÚCAR 
GARANTIZA SEGURIDAD 
ALIMENTARIA DE 
CIENTOS DE FAMILIAS
Izúcar, Pue. El gobierno municipal de 
Izúcar de Matamoros, que encabeza 
la presidenta municipal Irene Olea, 
trabaja para garantizar la seguridad 
alimentaria de los izucarenses.

A través del Programa Integral 
Alimentario en su modalidad de Mó-
dulos de Autosuficiencia Alimentaria 
y Módulos de Avicultura Familiar los 
beneficiarios tienen acceso a alimen-
tos orgánicos, nutritivos y de calidad.

Cientos de habitantes de este mu-
nicipio recibieron los apoyos que les 
permite a sus familias contar con Au-
tosuficiencia Alimentaria.

Esta entrega de alimentos a través 
de los Módulos de Autosuficiencia 
Alimentaria y Módulos de Avicultura 
Familiar acercan productos orgánicos 
nutritivos a las familias. REDACCIÓN
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SALIÓ A COMPRAR UN 
REGALO Y LO MATARON 
A TIROS EN IZÚCAR
Izúcar, Pue. Un joven perdió la vida cuan-
do regresaba a su casa por el regalo de 
una graduación, sujetos desconocidos lo 
balearon al interior de su camioneta, los 
hechos se registraron en la calle Inde-
pendencia de la comunidad de Las Minas 
perteneciente al municipio de Izúcar de 
Matamoros, se presume que él o los ata-
cantes ya lo esperaba.

El hoy occiso fue identificado como 
Abimael N de 29 años de edad, quien 
perdió la vida tras atacado con arma de 
fuego, su familia localizó el cadáver en 
dicha calle, cuando regresaban de la gra-
duación, al momento de ver la camioneta 
pensaron que el joven dormía, sin embar-
go, cuando se acercaron se percataron 
que el hombre había sido asesinado.

Hasta el momento se desconoce 
quién o quiénes son los responsables de 
este hecho, al lugar arribaron elementos 
de la Policía Estatal y Municipal, así como 
Guardia Nacional, Ejercito, Ministeriales 
y personal del Servicio Médico Forense 
(Semefo) para efectuar el levantamiento 
de cadáver. URIEL MENDOZA

Ladrón saltó de un edificio de La 
Margarita para escapar de la policía
Puebla, Pue. En tragedia terminó una 
persecución de dos asaltantes en la 
zona de La Margarita. Uno de ellos en 
su desesperación al verse acorralado 
por la policía se lanzó al vacío desde la 
azotea de un edificio.

Los hechos sucedieron cuando los 
delincuentes asaltaron un OXXO en la 
colonia Valle del Sol, sin embargo, el 
rápido aviso a la policía hizo que fue-
ran ubicados y perseguidos por la co-
lonia hasta que llegaron a la zona de 
La Margarita en donde de forma des-
esperada trataron de escapar.

Desesperados ambos hampones 
llegaron corriendo por el bulevar Fidel 
Velázquez y la 40 Sur y se metieron al 
edificio A-11, desde donde dispararon 
a los policías que los perseguían des-
de el OXXO.

Subieron las escaleras y no les 
quedó otra opción que llegar a la azo-
tea en donde se parapetaron, pero la 

fuerza policial llegó hasta ellos y les pi-
dió entregarse. Uno de los criminales se 
rindió, sin embargo, para sorpresa de la 
policía y hasta del propio delincuente, el 
cómplice se negó y corrió para aventarse 
al vacío.

El hombre cayó cuatro pisos y azotó 
sobre la pequeña plaza de concreto que 
se encuentra entre los edificios, cuando 

los policías bajaron encontraron al delin-
cuente en medio de un gran charco de 
sangre, pero vivo.

Los paramédicos lo estabilizaron y lo 
trasladaron a un hospital, pero su estado 
de salud se reporta como grave. El crimi-
nal que se entregó fue puesto a disposi-
ción del Ministerio Público del Fuero Co-
mún por el delito de robo. REDACCIÓN

TRES HOMBRES 
ELECTROCUTADOS MIENTRAS 
CAMBIABAN ANUNCIO 
LUMINOSO; UNO MURIÓ
Puebla, Pue.  Tres hombres se electro-
cutaron cuando trabajaban para cambiar 
un anuncio comercial en la zona del Hos-
pital General del Sur. Uno de ellos murió 
cuando recibía atención médica.

Los hechos se registraron en el local 
“Funerales Téllez”. Los tres hombres rea-
lizaban trabajos para renovar el anuncio 
luminoso cuando recibieron una descar-
ga eléctrica.

Los tres hombres fueron aventados 
por la descarga y quedaron tendidos so-
bre la banqueta.

Testigos de los hechos trataron de au-
xiliar a los hombres y llamaron al 911, los 
socorristas atendieron en el lugar a los 
trabajadores y los trasladaron aún con 
vida al hospital debido a que recibieron 
descargas de alta tensión. REDACCIÓN
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Los niños del 
arsénico: sus madres 
los amamantan pese 
a estar contaminadas

La Organización Mundial de la Salud (OMS) clasifica al ar-
sénico inorgánico como el principal “contaminante químico” 
del agua potable. Además, lo considera cancerígeno y una 
de las diez sustancias más peligrosas para la salud pública.

BY CARLOS MANDUJANO / AFP

“Cada vez que haga-
mos más tamizajes, lo 
más probable es que 
80 por ciento de los 
casos salgan positivos 
para niveles elevados 
de arsénico”, apunta 
Saldívar.
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A
yuri Moreno amamanta a su bebé, pese a estar 
contaminada; ahora es uno más de los “niños del 
arsénico”. El tratamiento más efectivo, según le 
dijeron los médicos, es el desarraigo: abandonar 
la zona del norte de Perú donde cientos de familias 

han estado expuestas a la actividad minera.
El arsénico inorgánico es el mayor “contaminante químico” 

del agua potable, de acuerdo con la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), que además lo clasifica como un carcinógeno 
y una de las diez sustancias más peligrosas para la sanidad 
pública.

En los barrios bajos de Huarmey, en el departamento de 
Áncash, donde viven unas 3,000 personas frente al mar, las 
autoridades sanitarias detectaron 120 casos de pobladores 
con cantidades elevadas de arsénico en sus cuerpos, de 140 
exámenes realizados el año pasado, según el Ministerio de 
Salud. La mayoría de los afectados son mujeres y niños.

Sayuri, de 37 años, de pelo negro y apariencia seria, supo 
que estaba contaminada en un control prenatal: “Sentí miedo 
porque había escuchado que eso provocaba cáncer”. Sus hi-
jos, Keity, de 11 años, e Iker, de siete, también arrojaron posi-

tivos para arsénico por encima de niveles permisibles.
Y aunque Valeria, de 11 meses, “nació normal”, lo que 

“nos recomendó el doctor fue lo mismo: que nos salgamos de 
aquí y que yo no le dé pecho a mi bebé”, dice.

Un aviso que Sayuri y su esposo Alan Guerrero, un pesca-
dor de 38 años, no han podido seguir, al igual que decenas de 
familias de Puerto Huarmey y 9 de octubre.

¿QUÉ OCASIONA LA INTOXICACIÓN 
AGUDA POR ARSÉNICO?
En Puerto Huarmey, la mayoría vive en casas de madera y 
sobrevive de la pesca. A espaldas de este asentamiento se 
levantan los cerros por donde bajan ductos subterráneos que 
transportan concentrado de cobre y zinc hacia el puerto de 
embarque.

El arsénico está mezclado de manera natural con el cobre, 
del que Perú es el segundo productor mundial después de 
Chile. Alrededor de 140 millones de personas en el mundo 
han estado bebiendo agua con niveles elevados de arsénico, 
ya sea de manera directa o a través de alimentos preparados 
con agua contaminada, según la OMS.
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En Perú las autoridades todavía no han determi-
nado si la contaminación con arsénico proviene de la 
operación minera, aunque José Saldívar, director del 
Hospital de Huarmey, considera “preocupante” tanto 
el número de afectados como el nivel de arsénico en 
sus organismos.

“Cada vez que hagamos más tamizajes, lo más 
probable es que 80 por ciento de los casos salgan 
positivos para niveles elevados de arsénico”, apunta 
Saldívar.

El máximo permisible de este metal en los organis-
mos es de 20 microgramos por litro de orina, según 
el Ministerio de Salud peruano. En el caso de Sayuri, 
sus exámenes determinaron una concentración de 60 
microgramos por litro. Su hija mayor arrojó 81 micro-
gramos e Iker registró 70 microgramos.

La intoxicación aguda por arsénico puede causar 
desde lesiones cutáneas hasta cáncer de piel, de ve-
jiga y de pulmón. Los casos más extremos se tratan 
con quelantes.

“No existe una cura. La mejor intervención es iden-

tificar cuál es la fuente y controlar esta fuente. Lamen-
tablemente, es una cosa que no necesariamente de-
pende del sistema sanitario”, explica Percy Herrera, 
jefe del Equipo de Metales Pesados   del Ministerio de 
Salud.

NIÑOS DEL ARSÉNICO: REGISTRAN HASTA 540 
MICROGRAMOS POR LITRO DE ORINA; EL MÁXI-
MO PERMISIBLE ES DE 20 MILIGRAMOS
Siguiendo la recomendación de los médicos, Sayuri 
y su familia dejaron Puerto Huarmey para “desintoxi-
carse”, pero tuvieron que regresar a los tres meses 
por falta de alternativas a la pesca. Ahora deben 
gastar en agua embotellada y leche de fórmula para 
el bebé, pero no siempre alcanza el dinero.

“Estamos abandonados en el puerto, no tenemos 
ayuda de nadie, tenemos una minería que es tan 
poderosa que no podemos hacer nada”, se lamenta 
Alan, quien también teme estar contaminado.

De igual manera, por recomendación médica, 
Mireya Minaya abandonó Puerto Huarmey por un 

tiempo. Cuando estaba embarazada le detectaron 
142 microgramos de arsénico por litro de orina en su 
organismo. Su pequeña Danna, de 11 meses, nació 
contaminada.

Pero su hijo Fabricio, de tres años y que padece 
anemia, registra una concentración todavía mayor: 
540 microgramos. Ante el número de casos, el go-
bierno costeó el año pasado el traslado y atención de 
los afectados en Lima, a 290 kilómetros de Huarmey. 
Mireya estuvo hospitalizada diez días. Los médicos le 
descubrieron tumores en los ovarios, probablemente 
malignos.

“Por miedo no quiero saber nada. Pedí mi alta 
voluntaria y me vine de vuelta al puerto”, sostiene 
esta mujer de 33 años que cocina para un restau-
rante.

En su casa de carrizo trenzado (una fibra natural), 
sin luz ni agua potable, Mireya lamenta su suerte en-
tre sollozos: “Vivíamos normales y de un momento a 
otro con esta pesadilla. No sabemos si algún día se 
podrá acabar”. 
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L
a Vocería de la Presidencia de México afirmó que 
Andrés Manuel López Obrador “jamás se pronunció 
a favor o en contra de algún partido político o 
candidato” en conferencias mañaneras entre mayo 
y octubre de 2023, por las que la Sala Regional 

Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación determinó que violó los principios de imparcialidad 
y neutralidad. Pero el dicho es falso. 

En una revisión de varias de las conferencias que califi-
có la Sala Regional, se confirmaron momentos en que López 
Obrador criticó a Xóchitl Gálvez, al PRI y al PAN, y en cambio 
respaldó a Morena y a Claudia Sheinbaum.

Por ejemplo el 23 de junio de 2023 López Obrador mencio-
nó textualmente en la mañanera al PRI y el PAN, acusando 
que habían engañado a la gente. Y en contraste, planteó que 
el movimiento de “transformación” buscaría una reforma de 
justicia.

No mencionó tal cual la palabra “Morena”, pero es la fuer-
za política que fundó, con la que ganó la presidencia y que 
impulsa sus iniciativas en el Congreso. 

De ahí que la Sala concluyera que López Obrador “emitió 
manifestaciones de carácter electoral”, para apoyar a una op-
ción política y rechazar a otra. 

“Acuérdense cuánto engañaron que eran distintos el PRI 
y el PAN, cuánto tiempo engañando, pobre gente que se la 
creyó, cuando significaban lo mismo”, dijo el presidente.

“Voy a enviar una iniciativa de reforma a la Constitución. 
Espero que para entonces en el Poder Legislativo haya una 
mayoría calificada que impulse la transformación, la purifica-
ción definitiva del gobierno, y que se elijan a los jueces, que el 
pueblo elija a jueces, a magistrados y a ministros”.

En la conferencia del 13 de septiembre de 2023, el presi-
dente elogió a Claudia Sheinbaum, quien tres días antes había 
sido elegida como “coordinadora de la defensa de la Cuarta 
Transformación” y virtual candidata presidencial de Morena.

“Ya entregué la dirección del movimiento de transforma-
ción a Claudia Sheinbaum, que es excepcional, extraordina-
ria, es una mujer con convicciones, con principios, honesta, y 
además preparada, muy preparada. (…) Pero, además, y es lo 
más importante de todo, es una mujer con muy buenos senti-
mientos y honesta. Yo estoy contento”, afirmó López Obrador.

Por otro lado, la Sala Especializada del Tribunal también 
encontró descalificaciones contra Xóchitl Gálvez. 

“Ya aclaré ayer que ella es la candidata de la mafia del 
poder… es la candidata de los que quieren regresar por sus 
fueros, porque quieren seguir saqueando al país”, dijo en la 
conferencia del 4 de julio de 2023, sobre quien a la postre 
sería la candidata presidencial de la coalición entre PAN, PRI 
y PRD. Esto luego de que le preguntaran directamente sobre 
la senadora, con nombre y apellido.

Además, en dos conferencias del 14 y 28 de julio de 2023, 
López Obrador exhibió información sobre los contratos de go-
bierno que recibieron las empresas de Xóchitl Gálvez y su fa-
milia; misma que usó para referir la posible comisión de un de-
lito y para desacreditar su eventual candidatura presidencial, 
además de señalarla como protegida del empresario Claudio 
X. González.

“Me da tiempo todavía para que, antes de que me vayan 
a cepillar, para pedirle a Claudio X. González que se apu-

re con la investigación sobre los contratos de Xóchitl, de su 
protegida, que siendo funcionaria, sus empresas recibieron 
contratos para obras. Y me llegó una información, que en nue-
ve años recibió contratos por cerca de 1 mil 500 millones de 
pesos. Nada más que lo aclaren”, dijo el 14 de julio.

Por estos hechos, la Sala Especializada determinó que 
“dado que las 32 conferencias mencionadas incluyeron ex-
presiones de índole electoral por parte de un servidor público 
y que para su difusión se emplearon recursos materiales y 
humanos, la Sala también tuvo por acreditado el uso indebido 
de recursos públicos”.

PRESIDENCIA DESCALIFICA SENTENCIA Y DEFIENDE 
LIBERTAD DE EXPRESIÓN DE AMLO
En su comunicado, la Presidencia de México descalificó la 
sentencia de la Sala Regional Especializada del  Tribunal 
Electoral, y calificó la actuación de los magistrados que vota-
ron a favor como un atentado “contra la democracia”.

“Resuelven infraccionar al titular del Ejecutivo federal por 
expresar sus ideas, informar a la población y dar respuesta 
a las preguntas de la prensa en las conferencias de prensa 
de los meses de junio, julio, agosto, septiembre y octubre de 
2023, lo cual resulta absolutamente arbitrario y violatorio de 
los derechos reconocidos”, dice el comunicado.

Sin embargo, la propia sentencia del Tribunal explica que 
la conducta del presidente en 32 conferencias no se limitó a 
informar cuestiones de gobierno, sino que usó su posición 
para mostrar su apoyo a su partido y a la eventual candidata 
presidencial, Claudia Sheinbaum.

“El cargo que ostenta tiene un alto grado de representa-
ción, notoriedad, relevancia y prestigio; por lo que, el hecho 
de que durante el desarrollo de sus conferencias matutinas 
expresara a favor de las fuerzas políticas que participan en el 
proceso electoral federal y de Claudia Sheinbaum generó un 
apoyo indebido”, justificó la sentencia.

SALA DEL TEPJF IDENTIFICÓ INFRACCIONES 
EN 23 CONFERENCIAS MÁS
Además de las 32 conferencias mencionadas, la Sala Espe-
cializada del Tribunal Electoral ha identificado infracciones a 
la ley electoral y la Constitución en al menos otras 23 maña-
neras de López Obrador, entre 2023 y 2024. 

En una revisión de El Sabueso, se ubicó que hay una de-
cena de expedientes relacionados con sus dichos en 55 con-
ferencias, en las que se identificó uso indebido de recursos 
públicos y vulneración de los principios de equidad, imparcia-
lidad y neutralidad en la contienda electoral.

En tres de ellos, la Sala Superior confirmó las sentencias 
por las infracciones cometidas por el presidente y su equipo 
de trabajo, entre ellos, el vocero Jesús Ramírez. Sin embar-
go, no se sancionó al mandatario por tratarse de faltas admi-
nistrativas, para las que el titular del Ejecutivo cuenta con un 
régimen especial.

“La ley dice siempre en materia electoral que debe de ser 
en dado caso sancionado por su superior jerárquico o darse 
vista a su superior cuando corresponda. Pero en el caso del 
Presidente de la República, pues no hay ningún superior je-
rárquico que pueda imponer una sanción al respecto”, explicó 
Jesika Velázquez, especialista en derecho electoral.
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